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從兩電利潤協議看民粹抬頭

近日，國務院、中
央軍委對解放軍省軍
區、武警省總隊主官

的調整，引起了部隊官兵和軍內外媒體的廣泛
關注。據四川日報、貴州日報等地方媒體報
道：中央軍委主席習近平、國務院總理李克強
簽署命令，任命貴州省軍區司令員李亞洲接替
已達到服現役最高年齡退休的凌峰調任四川省
軍區司令員，重慶警備區副政委劉家國接替已
達到服現役最高年齡退休的葉萬勇升任四川省
軍區政委；四川省軍區副司令員兼參謀長王盛
槐接替李亞洲升任貴州省軍區司令員；浙江省
軍區副政委馬家利接替已達到服現役最高年齡
退休的陶正明升任江西省軍區政委；武警黑龍
江省總隊副司令員楊立新接替已達到服現役最
高年齡退休的夏向慶升任該總隊司令員；北京
總隊副政委魏智威接替已達到服現役最高年齡
退休的宋兵役調任河北省總隊政委；武警2師師
長尤寒波接替已達到服現役最高年齡退休的邢
偉志升任甘肅省總隊司令員；武警交通指揮部
副司令員白海濱接替已達到服現役最高年齡退
休的陳進平調任浙江省總隊司令員；武警總部
政治部文工團政委尚力峰接替已達到服現役最
高年齡退休的孟德恕升任寧夏總隊政委。
有媒體分析稱，此次調整，或與中共十八屆

三中全會決定成立國家安全委員會有關，意在
加強對部隊和武警的管控。北京獨立軍事觀察
家認為，這次調整是嚴格按照《現役軍官法》
對高級軍、警官達到服現役最高年齡作出退休
安排後的人事補缺，是省軍區、武警省總隊領
導班子的正常調整，個別媒體對此作出過度解
讀顯然不妥。當然，此次人事調整發生在中共
十八屆三中全會剛閉幕不久、軍隊的體制編制
調整改革已納入國家改革戰略全局進行總體部
署之後，傳遞出的信息十分重要，引起不同解
讀亦屬正常，值得高度關注。

交流原則極致運用

一是九成主官為交流任用。從已公開見報
的10名新任職高級軍、警官看，除新任黑龍江

省總隊司令員楊立新是由副司令原地提升
外，其他9名都是異地交流使用，包括平級調
整的新任四川省軍區司令員李亞洲，武警河
北省總隊政委魏智威和浙江省總隊司令員白
海濱。觀察家指出，軍級以上高級軍官異地
交流任職，已成為習近平接手軍委主席後任
用高級將領的剛性要求，部隊中也出現了
「想提升，交流用」的說法，其中也釋放出服
從安排、反腐防變的「正能量」。聯想到中央
軍委許其亮副主席11月21日在人民日報發表
《堅定不移推進國防和軍隊改革》一文，強調
軍隊高級幹部 「要嚴格政治紀律、組織紀
律，確保政令軍令暢通，堅決實現黨中央、
中央軍委和習主席的戰略意圖和決策部署」，
這都為迎接軍隊體制編制調整改革做了思想上
和行動上的準備。
二是「融合式交流」成常態。在此次調整

中，變動最大的是四川省軍區領導班子，兩個
主官均作了調整，李亞洲算是「回鍋式」交
流，他是2011年由四川省軍區副司令員交流提
升任貴州省軍區司令員。新任政委劉家國則經
歷豐富，2009年7月由貴州省軍區政治部主任轉
任成都軍區13集團軍政治部主任，後改任重慶
警備區政治部主任、副政委。最令人注目的是
新任貴州省軍區司令員的王盛槐，土家族，曾
任步兵團參謀長、軍區軍訓和兵種部部長、重
慶警備區參謀長，2013年4月任四川省軍區副司
令員兼參謀長。觀察家認為，十八屆三中全會
提出要推動軍民融合深度發展，而省軍區、武
警總隊常年擔負預備役、民兵、動員和社會維
穩工作，並接受大軍區、武警總部和省委的雙
重領導，可以說是軍隊推動軍民融合的常設機
構，且新任主官多在軍區機關、野戰部隊和兄
弟省軍區任過要職，現由他們主持一地軍事工
作，無疑將對推動軍民融合增加新的原動力。
也有分析指出，尚力峰由武警總部文工團、白
海濱由武警交通指揮部轉任新職，而調出單位
皆為要減少的「軍隊非戰鬥機構」前列，這或
許為觀察軍隊體制編制改革動向，安排撤編單
位高官提供一個視角。

中國政府對「東海防空識別區」的劃設，是繼

美德意日之後，根據國際法、國際海洋公約和國

土安全法等相關法律，為確保國土領海主權安

全，所必須採取的依法維權和自衛執法措施。美

日對中國防衛舉動的敏感反應，已表明了美日的

恐慌和心虛。美日切莫錯判形勢，中國人民維護

領土主權的決心和意志是堅定不移的，中國政府

針對釣魚島所採取的一系列維權和防禦舉措也是

有理、有利和有節的，並做好了一切應對戰爭的

準備。如果美日膽敢以身犯險，侵犯我領土主

權，定叫其自食苦果，有來無回！

11月23日，中國國防部發表聲明宣佈：劃定東海防空

識別區，其範圍覆蓋我國領土釣魚島及相關海域。要

求「位於東海防空識別區飛行的航空器，應當服從東

海防空識別區管理機構或其授權單位的指令。對不配

合識別或者拒不服從指令的航空器，中國武裝力量將

採取防禦性緊急處置措施」；並表示這是中國有效行

使自衛權的必要措施，不針對任何國家和目標，不影

響有關空域的飛越自由。與此同時，中國軍方高調派

出兩架偵察機開始對相關空域的巡航執法。

劃定東海防空識別區反制日本

中國政府對「東海防空識別區」的劃設，是繼美德

意日之後，根據國際法、國際海洋公約和國土安全法

等相關法律，為確保國土領海主權安全，所必須採取

的依法維權和自衛執法措施，也是自2012年9月日本以

所謂「國有化」鬧劇侵犯我國領土釣魚島，而挑起中

日東海危機，及我國即時公佈劃定釣魚島領海基線和

啟動衛星監控、領海常態巡航護漁行動以來，所亮出

的最嚴厲的對日反制利劍。這把利劍無疑標示了中國

政府維護領海、領空主權不容挑釁侵犯的決心和底

線，也是亮明了我國依法實施有效自衛權的「紅線」。

這把利劍令國人振奮，也令侵略者膽寒，因為它已刺

痛了美日貪婪的神經，驚醒了日本的軍國復辟之夢。

連日來，美日打㠥「安保條約」的幌子，頻頻發聲

指責中國，日本政府更出動多名高官表示「強烈抗

議」，一貫對華強硬的日本《產經新聞》氣勢洶洶地宣

稱，如果擦槍走火，中國「要負全責」。美國白宮、五

角大樓和國務院也輪番攻擊中國，同時重申將依「安

保條約」對盟友提供「武力支持」。這就是美日根深蒂

固和赤裸裸的「賊喊捉賊的強盜邏輯」。美國國防部長

哈格爾強調：「日本控制的釣魚島群島涵蓋在美日安

保條約的保障範疇，該區域一旦遭到攻擊，華府將挺

身協防日本，美方不承認中國所劃定的識別區」。美國

國務卿克里則表示：美國將敦促中國切勿將威脅化為

行動，「這項單方行動試圖改變東海現狀，升高行動

只會推升區域緊張、引發擦槍走火的風險」。

美日過敏反映恐慌心虛

美日對中國防衛舉動的敏感反應，已表明了美日的

恐慌和心虛。正如中國軍方以「虛偽」兩個字對美日

「指責」作出的簡單、直接而強硬的回答。同時，這又

是多麼荒唐可笑的邏輯，美日所謂的東海現狀，恰恰

是美國貪婪霸權與日本軍國遺孽綑綁嫁接的怪胎，是

延續和強化日本二戰侵略的格局。是違背日內瓦公約

和違反全球公義的、是不得人心的。正是美日以「安

保條約」聯手改變了東海的現狀，並製造了威脅周邊

區域或鄰國的火藥桶。可見，真正「推升區域緊張局

勢，引發擦槍走火風險」的正是美日，而非中國。而

真正需要「將威脅化為行動」，重回談判桌前，不要再

挑釁中國主權利益，傷害中國人民感情，而引火自焚

的也是美日。

因此，美日切莫錯判形勢，中國人民維護領土主權

的決心和意志是堅定不移的，中國政府針對釣魚島所

採取的一系列維權和防禦舉措也是有理、有利和有節

的，並做好了一切應對戰爭的準備。今日的中國已非

處於甲午戰爭和鴉片戰爭時期任人宰割的歲月；建國

初期百廢待興，為維護祖國的安全與和平，尚且敢於

同美國為首的聯軍展開抗美援朝戰爭，迫使美國簽訂

「停戰協議」退回三八線。今日強盛崛起的中國，為維

護神聖不可侵犯的領海島礁主權又有何懼哉！如果美

國日本膽敢以身犯險，侵犯我領土主權，定叫其自食

苦果，有來無回！

中國亮出維護領海主權的利劍馬建波 資深評論員
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㞫基地產主席李兆
基博士繼數月前提出
捐農地興建「上車盤」

計劃後，日前再獻新猷，宣布出資1.07億元，
贊助㞫地將屯門藍地一幅10萬平方呎地皮，捐
給博愛醫院興建安老院，有助紓緩安老院舍供
不應求境況，實乃城中一大喜訊，在此預祝該
計劃進展順利、圓滿成功！
香港在地理上山多平地少，人口密集，寸土

如金眾所周知。近年樓價高不可攀，市民叫苦
連天，政府為覓地建屋絞盡腦汁、見縫插針，
與此同時新界卻有不少農地雜草叢生、荒廢已
久，囿於補地價等問題，許多農地乾曬太陽未
得利用，亟待活化。香港現有農地約18平方公
里，佔土地面積百分之六，在六十年代曾廣種
稻米及蔬菜，但隨㠥時代發展社會轉型，香港
農產品已從內地進口滿足需求，本港農業早已
式微，農地大都棄耕閒置或堆放雜物，寶貴的
土地資源不但未能物盡其用，甚至影響環境，
殊為可惜。但若捐出一些「環頭環尾」閒置農
地幫助弱勢社群，就能惠及各階層市民，地盡
其用，何樂不為？
香港受制於土地不足，樓價居高不下，年輕

人的置業夢想遙不可及，不滿情緒滋生仇富心
理，激化社會矛盾，影響政府施政。事實上本
港社會貧富懸殊，需要幫助的何止是「無殼蝸
牛」們，還有許多對香港作出貢獻的耄耋老人
屈居在條件差劣的老人院，想入住非牟利機構
開辦的安老院舍，但輪候名冊冗長，只能望門
興嘆，隨㠥老齡社會來臨，相信對長者服務的
需求更為殷切，還有寧養院、殘障兒童特殊學

校等社福建設都亟需社會伸出援手。如果李兆
基博士是次善心創舉能切實解決基層的住房、
社福等問題，相信可起到示範作用，在一定程
度上緩解各種怨氣，沖淡仇富心態，令社會更
加和諧。
據報道本港多個地產發展商及農地大業主擁

有農地五、六千萬呎，可與政府協商適當解
決：1.或交出若干面積土地交換，讓政府興建
居屋、公屋及其他社會福利用途設施；2.仿效
李兆基博士捐地興建醫院、安老院、特殊學
校、社區服務中心等，為港人帶來福祉。
李兆基博士不僅事業成就輝煌，且宅心仁

厚，努力回饋社會，扶老愛幼照顧弱勢社群，
堪稱業界翹楚、成功人士之楷模，如今他將活
化農地與慈善公益融會貫通，相得益彰，值得
推廣。希望在他的帶頭下，其他農地業主能共
襄善舉，活化閒置農地，造福基層市民，緩解
本港深層次矛盾，對促進社會和諧有莫大的裨
益。
本港許多農地業主是當年白手興家第一代富

商，如今事業發展蒸蒸日上、家族業務後繼有
人，同時亦紛紛邁向高齡，因此今後數年正是
捐獻財產、回饋社會的好時機，捐出農地造福
市民可謂一舉多得，除了惠及社會大眾，把凍
結多年的農地活化，亦符合「地盡其利、物盡
其用」原則，正如孫中山先生在《上李鴻章書》
所言：「人能盡其才，地能盡其利，物能盡其
用，貨能暢其流，此四事者，富強之大經，治
國之大本也。」希望香港政府重視富商捐地之
誠意，民眾理解其善心，大家消除隔閡與猜
疑，共建美好的香港！
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戴耀廷昨日發表了題目為「解讀李飛就《基本法》

四十五條最新論述 」的文章，繼續推銷他的「公民提

名」方案，說明他搶奪普選主導權的手法，就好像魯

迅筆下的天津「青皮」一樣，企圖勒索的時候，糾纏

不休，一定要你付出金錢，你講的理由，他半句也聽

不進去。

全國人大常委會副秘書長兼香港基本法委員會主任李

飛來港，就《基本法》第四十五條作進一步論述，強調

行政長官候選人的提名，是提名委員會的機構提名，提

名的過程要反映集體意志。任何稍為有常識的人，都知

道選民和提名委員會，有㠥本質的不同。選民的責任就

是行使投票權，提名委員會是另外一個機構，其責任是

提名行政長官的候選人，這是選舉的兩個不同的階段，

角色和功能是完全不一樣的。但是戴耀廷和反對派，卻

硬說「公民提名」和提名委員會提名是一樣的。

「公民提名」根本不符《基本法》要求

三百五十萬選民，並不是提名委員會。反對派提出的

百分之一或百分之二就可以代表全體選民提名，百分之

一怎麼能說可以代表集體的意向，怎麼可以決定提名給

某一個人？這是十分荒謬的。所以，選民的功能只能投

票，反映各自的意向。反對派的「公民提名」方案根本

滿足不了《基本法》四十五條的要求。李飛已經講清楚

提名委員會是按照選舉委員會的四個組成部分組成，組

成提名委員會之後，按照民主程序，就是要體現出集體

的意向，少數服從多數。這麼重要的條文，作為法律學

者的戴耀廷，怎麼能夠視而不見？

架空提名委員會違憲

戴耀廷又狡辯說，「民主程序」分為兩個步驟，推薦

參選者給予提名委員會的過程是第一個步驟，也應該算

作是「推薦過程」，所以，全體選民的一部分人提出推

薦，也屬於「民主程序的一部分」。這分明是對《基本

法》的歪曲和斷章取義。《基本法》四十五條寫得清清

楚楚，主語是提名委員會，所以，按民主程序推薦的過

程，也就是提名委員會按民主程序推荐的過程，絕對不

可能是公民推薦。反對派糾纏於《基本法》根本沒有提

到的「公民提名」，完全缺乏法理。戴耀廷的意圖，不

過是企圖取消提名委員會的作用和職能，讓提名委員會

變成橡皮圖章。這當然是違反憲制的。

戴耀廷又說：「李飛並沒有排斥其他可以向提名委員

會推薦人選的途徑，如由一定數量的公民聯署向提名委

員會推薦人選。」這是明屈李飛。李飛採取了正面講解

《基本法》的方式，《基本法》有怎樣的規定，李飛就

按照《基本法》講解推薦的安排。怎麼能夠說，李飛講

解提名委員會的時候，沒有公開反對公民提名，就等於

沒有排斥公民提名？所有憲制性的法律，都是正面闡述

授權的範圍和對象，沒有提及的授權範圍和對象，就沒

有獲得授權。戴耀廷作為法律學者，這麼簡單的憲法常

識也不懂？提名委員會的民主程序，就包括了提名委員

會成員的推薦參選人的程序，和集體表決提名的程序，

不在提名委員會之內的人，肯定沒有推薦參選人的功能

和資格，這是非常清晰的。

這裡戴耀廷採用了「白馬非馬」的詭辯術。《基本法》

只規定了「一國兩制」，難道戴耀廷可以說《基本法》

沒有說排斥「兩國兩制」，所以「兩國兩制」較符合香

港了？

戴耀廷的旁門左道注定失敗

戴耀廷又說，「李飛還特別提出未來政改討論的一個

主要難題，就是一方面不可能排除符合法定資格的人參

選，另一方面不愛國愛港、與中央對抗的人不能擔任行

政長官。他並沒有說只需考慮把與中央對抗的人排除於

候選人之列，而是說必須同時也要保障符合法定資格的

人能成為候選人。」根據《基本法》附件一，任何符合

資格的人，都可以參加選舉。過去的行政長官選舉，連

「巴士阿叔」也可以報名參選，但是報名參選的人，並

不一定就是行政長官候選人。任何人要成為行政長官的

候選人，就必須經過提名委員會的按照民主程序的集體

認可，即他的能力、政治品質，是否能夠履行貫徹執行

《基本法》、對中央政府負責的《基本法》要求，這就是

提名委員會最大的功能。這一規定早在1990年就存在

了，清清楚楚地寫在《基本法》第四十五條之中，這是

為了確保行政長官普選的時候，能夠選出愛國愛港人士

來擔任。難道戴耀廷可以使用旁門左道，繞過這麼重要

的提名機構？

關於愛國愛港的標準，要根據參選人過去的政治表

現來判斷，每一個提名委員會的委員心中都有一把

秤。所以，儘管各式各樣的人都可以報名參選，也可

以通過提名委員會的成員推薦，但是，要獲得確認作

成為候選人，就要靠提名委員會的表決制度。表決方

式怎麼樣，門檻有多高，還有待今後的具體討論，達

成共識。

戴耀廷說，「李飛的講話，其實讓北京政府在將來若

要作出任何退讓還有足夠自圓其說的空間」。他又自相

矛盾地說：無論李飛只是重申北京政府的立場，甚或是

收緊了立場，那都還不具有法律規範作用，實不用看得

那麼緊張，說甚麼中央政府「頒下聖旨」。現流行的說

法是「認真你就輸」，我們也不用對李飛的發言「太認

真」，為自己設限或打亂自己原先的部署。戴耀廷的

「認真你就輸」論，其實，反映出他的心慌意亂，說明

了反對派陣腳大亂，他也感覺到「大勢已去」了。

李飛講解提名委員會的法律地位和運作方式，透徹清楚。許多報紙在分析李飛的講話時一

針見血指出，反對派所提倡的「公民提名」已經「玩完了」。因為他們提出的政治要求，根本

不可能逾越《基本法》的規定，必然以失敗告終。 為了把「佔中」這齣鬧劇搞下去，戴耀廷

唯有自欺欺人，他好像夜行人過墳場吹口哨，拚命說不要「緊張」，企圖穩定一小撮追隨者的

軍心。戴耀廷的「認真你就輸」論，反映出他心慌意亂，說明反對派陣腳大亂，他也感覺到

「大勢已去」了。

戴耀廷心慌意亂 反對派陣腳大亂徐　庶

香港特區政府已經完成針對兩電利潤保障合約的檢
討，決定維持利潤率9.99%不變。這是一件好事，這說
明了特區政府堅守合約精神，不隨意撕毀與私人企業簽
定的合約，合約精神是法治的基礎，也是香港賴以為
生、吸引投資的基礎。如果政府可以隨意因政治壓力而
改變已簽定的合約，民間企業毀約的官司也一定大增，
香港也就不再是一個理想的投資地點。
不少人都覺得，目前銀行利率非常低，特區政府實在

沒理由仍然讓兩家電力公司享受9.99%如此高的投資回報
率。日前，兩電的融資成本估計不超過年利率5%。因此
兩電只要增加投資，通過融資取得資金，就可以大幅度
地增加利潤。是的，我們之所以覺得兩電所獲得的准許
資本回報率非常高，是因為銀行利率非常低，如果換成
是20多年前，銀行年利率超過20%的年代，9.99%的允許
回報率就會是非常低，是虧本生意了，也因此，多年前
兩電的允許回報率也是超過10%的，大約是14.5%。

准許回報非本港獨有

准許回報率是很多年前港英政府留下的制度。實際
上，今年全世界依然有不少國家、地區也應用這個制度
來制定電價。不過，近幾年香港民粹抬頭，不少人認為
准許電力公司獲得如此高的投資回報率是官商勾結。這

對參與談判的特區政府
官員而言，的確是一種
很大的壓力。在兩電合
約的中期檢討期間，政
壇上有不少政治人物都
大聲呼籲特區政府應該
趁這一次的中期檢討向
兩電施壓，逼兩電降低
准許回報率以換取2018
年新的供電合約。
也許正因為是民粹抬

頭，李嘉誠旗下的公司
近幾年很積極地到歐
洲，特別是英國尋求公用事業的投資機會。主要的投資
項目是電網、垃圾處理與發電。
為甚麼香港民粹力量特別強？理由是香港立法會內沒

有執政黨、沒有真正的執政聯盟，議員們各自站在不同
的立場。他們都不是執政者，不必面對執政者所面對的
壓力，罵官員們官商勾結是爭取選票的方法，逢加必反
也是爭取選票的方法，不論是建制派或反對派都知道，
迎合民粹力量才是爭取選票的道理。面對議員們的壓
力，特區政府能信守合約精神的確是很難得。

■曾淵滄


